

AVANCES DEL PROGRAMA DE INVESTIGACIONES DEL IIE

Investigaciones terminadas

LA SITUACIÓN ECONÓMICA ACTUAL DE MÉXICO.*—Fernando Carmona de la Peña. Investigador titular de tiempo completo (Ensayo). Agosto de 1970. 110 cuartillas.

El autor sostiene que el desarrollo *estabilizador* de que se habla en nuestro país es, en verdad, un desarrollo *enajenador*: la dependencia financiera, comercial y tecnológica ha asumido características inusitadas y entraña un elevado precio en la forma de salidas de capital, desequilibrios externos e internos, desintegración y profundos desajustes estructurales y sectoriales. A estos hechos se añade la creciente concentración y centralización de capitales

en manos de una oligarquía monopolística nacional, subordinada a los consorcios "multinacionales" —principalmente de los EUA—, en las ramas más dinámicas de la producción y los servicios. La base de todo el proceso es el aumento de la población "marginal" y de la tasa de explotación del trabajo, la cual es muy superior no sólo a la de los países capitalistas desarrollados sino también a la de no pocos subdesarrollados. La dependencia, la monopolización y la explotación crecientes son los principales problemas estructurales del desarrollo actual, a la vez que la forma de desenvolvimiento propia del capitalismo del subdesarrollo. De

ellos se desprende el despilfarro de recursos, una acumulación de corte parasitario y las deformaciones sectoriales y regionales también crecientes, cuya corrección no será posible con un capitalismo de estado favorable a los grandes capitalistas nacionales y extranjeros, en que se manifiesta una revolución fenecida hace muchos años.

PROBLEMAS Y PERSPECTIVAS DE UN CAMBIO RADICAL EN MÉXICO.* Alonso Aguilar Monteverde, investigador titular de tiempo completo (Ensayo). 140 cuartillas, agosto de 1970.

En la última década, en el marco de la estrategia reformista de la Alianza para el Progreso, muchos estudiosos del proceso social latinoamericano han insistido en la necesidad de reformas agrarias, fiscales y educativas para impulsar el desarrollo de la región. El ensayo de Aguilar Monteverde responde a otra concepción. Sin dejar de reconocer en él que algunas reformas pueden ser conquistadas por el pueblo, se sostiene que la clase en el poder será quien más las defienda en su empeño por preservar el *statu quo* y cerrar el paso a un cambio verdaderamente revolucionario, único capaz, en las presentes condiciones históricas, de abrir el camino de un desarrollo nacional independiente.

La revolución que se gesta en

México y en los demás países del subcontinente no será burguesa sino socialista. La burguesía latinoamericana jugó ya el papel que le correspondía, de factor coadyuvante y víctima a la vez del capitalismo del subdesarrollo. En adelante se opondrá a todo cambio que pueda lesionar sus intereses, y a pesar de ciertas contradicciones con el capital imperialista estará, como clase, del lado de éste, antes que con los trabajadores, los que por su parte tendrán que organizarse políticamente, mantener en todo momento su independencia y descansar en una teoría revolucionaria para poder triunfar.

LAS INVERSIONES EXTRANJERAS. *México en la órbita imperial*, José Luis Ceceña Gámez, investigador titular de tiempo completo (Libro). 250 cuartillas (en prensa).

Esta investigación constituye un intento de precisar el marco de dependencia exterior en que se ha desenvuelto nuestro país a lo largo de su historia, considerando cuatro etapas históricas: de 1821 al triunfo de la República sobre el Imperio; el Porfiriato; la Revolución Mexicana hasta el gobierno del general Lázaro Cárdenas, y la etapa actual. Se analizan los principales instrumentos utilizados por las grandes potencias para ejercer su dominio.

La tesis central consiste en establecer que la historia del Méxi-

* Estos ensayos forman parte del libro *El milagro mexicano*, Editorial Nuestro Tiempo, México, Colección: Latinoamérica Hoy, 1970, 360 pp. que comenzará a circular en la primera semana de octubre.

co Independiente ha estado determinada por el enfrentamiento entre las fuerzas dominadoras del exterior, que con frecuencia han encontrado apoyo en sectores reaccionarios del país, y las tendencias populares y nacionalistas que luchan por un mayor progreso de tipo independiente y para beneficio de las mayorías de la población. Se precisa que la tendencia progresista de la Revolución Mexicana tuvo su expresión más cabal en la Constitución de 1917 y en el gobierno del general Lázaro Cárdenas; y se sostiene que para devolverle el rumbo progresista es necesario fortalecer los movimientos obrero y campesino, ampliar y planificar la intervención del Estado en la economía, y la participación directa de los sectores populares en la propiedad y manejo de empresas productivas y de servicios, así como estrechar lazos con los países latinoamericanos, los del "Tercer Mundo" y con los socialistas.

Tesis terminadas:

EVALUACIÓN DEL GASTO PÚBLICO EN MATERIA DE TURISMO. CASO DE MÉXICO. Gilberto Freeman Ortega, auxiliar de investigación. Tesis Profesional, Escuela Nacional de Economía. UNAM. 1970. 150 pp. Supervisor: Diego G. López Rosado.

En este trabajo se analiza la política de gasto que en materia de turismo lleva a cabo actual-

mente el sector público de México y se proponen algunas medidas para hacerla congruente con el desarrollo económico del país. El autor revisa algunos aspectos del gasto público en los países subdesarrollados; algunos conceptos teóricos sobre el turismo que sirven de instrumental analítico para el resto del estudio, y realiza un desglose de todos los aspectos de la actividad que influyen en la economía del país y auxilian a su desarrollo. Describe la trayectoria de dicho gasto en la última década y la situación actual de esta actividad, para esclarecer su problemática fundamental en México, y proponer las medidas de política económica que, a su juicio, guardarían la mayor congruencia con todo el proceso.

COOPERATIVAS AGRÍCOLAS EN MÉXICO. Lucía Álvarez Mosso, auxiliar de investigación. Tesis profesional, Escuela Nacional de Economía. UNAM. 1970. 120 pp. Supervisor: Juvencio Wing Shum.

Después de hacer un recuento del desarrollo mundial del cooperativismo y del pensamiento que los socialistas utópicos sustentaron al respecto, incursiona en las posibilidades y perspectivas que aguardan al movimiento cooperativista en el capitalismo actual y en el socialismo. Al abordar el caso de México, deliberadamente soslaya la distinción entre cooperativismo consumidor y productor, para tratar de manera general los

aspectos superestructurales de dicha forma de organización, poniendo el énfasis en el cooperativismo agrícola, sus aspectos histórico y tecnológico y los obstáculos que lo condujeron a su casi total desaparición. En el or-

den estructural, señala los problemas y obstáculos a que se enfrentó el movimiento mexicano; recoge el punto de vista de otros autores, y se pronuncia acerca de una eventual política para sacarlo de la ruina.